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Naguib Mahfouz 
(1911-2006) 

 
Egyptian novelist and screenplay writer who was awarded the 
Nobel Prize for Literature in 1988. 
  
Naguib Mahfouz was born in Cairo in 1911. Until 1972, Mahfouz 
was employed as a civil servant, first in the Ministry of Mortmain 
Endowments, then as Director of Censorship in the Bureau of Art, 
as Director of the Foundation for the Support of the Cinema, and, 
finally, as consultant on Cultural Affairs to the Ministry of Culture.  
 
Naguib Mahfouz began writing when he was seventeen. His first 
novel was published in 1939 and ten more were written before the 

Egyptian Revolution of July 1952, when he stopped writing for several years. One novel 
was republished in 1953, however, and the appearance of the Cairo Triology Bayn al 
Qasrayn, Qasr al Shawq, Sukkariya" (Between-the-Palaces, Palace of Longing, Sugarhouse) 
in 1957 made him famous throughout the Arab world as a depictor of traditional urban 
life. With The Children of Gebelawi (1959), he began writing again, in a new vein that 
frequently concealed political judgements under allegory and symbolism. Works of this 
second period include the novels The Thief and the Dogs (1961), Autumn Quail (1962), 
Small Talk on the Nile (1966), and Miramar (1967), as well as several collections of short 
stories. The years since his retirement from the Egyptian bureaucracy have seen an 
outburst of further creativity, much of it experimental. 
 
He is the author of no fewer than thirty novels, more than a hundred short stories, and 
more than two hundred articles. Half of his novels have been made into films which 
have circulated throughout the Arabic-speaking world. 1 
 
In 1994, Islamic extremists attempted to assassinate the 82-year-old novelist by stabbing 
him in the neck. He survived, but the attack left Mahfouz's writing hand paralyzed. 2 
 
Naguib Mahfouz died on 30 August 2006.  

 

                                                 
1 “Naguib Mahfouz: The Nobel Prize in Literature 1988”, Nobelprize.org,   
  http://nobelprize.org/nobel_prizes/literature/laureates/1988/mahfouz-bio.html . 
 
2 “Naguib Mahfouz”, in Wikipedia: The Free Encyclopedia, http://en.wikipedia.org/wiki/Mahfouz .  
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Naguib Mahfouz 
(1911 - 2006) 

 
Naguib Mahfouz, né le 11 décembre 1911 et mort le 30 août 2006, était un 
écrivain égyptien contemporain de langue arabe et l'intellectuel le plus 
célèbre d’Egypte. Il est le lauréat du prix Nobel de littérature en 1988. 
 

Issu d'une famille de la petite bourgeoisie cairote du quartier populaire 
de Gamaliyya, il fait des études de philosophie à l’université du Caire. Sa 
licence en poche, il obtient un poste de fonctionnaire. Il occupe alors, 
jusqu’à sa retraite en 1971, des fonctions de direction dans les appareils 

culturels étatiques. 
 

Mahfouz commence à écrire à l'âge de 17 ans et publie sa première nouvelle en 1939. Ses 
premiers romans sont situés dans l’Egypte pharaonique. 
  

Plus tard, ses romans ont pour cadre le Caire contemporain, dont il décrit les 
bouleversements sociaux dans une veine réaliste.  En 1952, après avoir achevé l’énorme 
roman de plus de quinze cents pages qui deviendra la Trilogie (Impasse des deux palais, Le 
Palais du désir, Le Jardin du passé), saga familiale doublée d’une fresque historique de 
l’Egypte, de la révolution de 1919 aux dernières années de la monarchie, Mahfouz 
délaisse l’écriture romanesque pour le scénario. 
 

Il s’en détourne pourtant avec son roman suivant, Awlâd hâratinâ (Les enfants de notre 
quartier, ou Les Fils de la médina, 1959). Il y renoue en effet avec la riche tradition de la 
fiction allégorique pour développer une critique des dérives autoritaires du régime de 
Nasser et, au-delà, une réflexion pessimiste sur le pouvoir.  
 

Naguib Mahfouz publie beaucoup de nouvelles dans la presse, reprises en recueils, et 
près d’un roman par an, revenant au plus près d’un réalisme critique (Dérives sur le Nil, 
1966 ; Miramar, 1967) ou dissimulant son message dans des textes à clés (Le Voleur et les 
chiens, 1961 ; La Quête, 1965). Ses grands romans réalistes sont adaptés au cinéma l’un 
après l’autre, ce qui lui donne accès à un public incomparablement plus vaste que celui 
de l’écrit. 
 

En octobre 1988, le prix Nobel est décerné à Naguib Mahfouz. Ce prix, le premier 
attribué à un écrivain arabe, lui donne accès au marché mondial : ses traductions se 
comptent aujourd’hui par centaines, dans plusieurs dizaines de langues. 
 

En octobre 1994, la polémique entourant Les Fils de la médina refait surface et Naguib 
Mahfouz survit miraculeusement à une tentative d’assassinat à l’arme blanche. Depuis, 
il est paralysé de la main droite et cesse d'écrire, contraint de dicter ses textes. 1 

                                                 
1 “Naguib Mahfouz”, in Wikipedia: L'encyclopédie libre, http://fr.wikipedia.org/wiki/Naguib_Mahfouz . 
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